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果然反转!

郁晶陶

! ! ! !有句话好像是这么说的!阅读量 !"万#"必有反转# 这

说的应该是微信朋友圈谣言横飞的状况# $必有%两个字太

武断了"一是没有数据支持"二是从逻辑上推敲"百分百都

是谣言的可能性也微乎其微&

不过"不少阅读量巨大的微信'转发量惊人的微博"确

实在真实性上过不了关#这些(信息%或是说得煞有介事"或

是契合时下热点" 或是迎合人们某种情感上' 观点上的倾

向"因而获得大量传播& 看的(反转%多了"人们的警惕性也

高了"要一一辨别真假"难度太大"但心中存个疑"还是可以

做到的&对于那些消息源单一甚至可疑'与某种情绪或观点

过于(契合%的信息"存个疑"倒也不失为一种理性的做法&

但是"如果对(反转%过于期待"甚至对(反转%不做推

敲'来者不拒"那又是另一种(盲信%了& 比如"对于一些引

起广泛关注的新闻事件"很多人不再简单地做出情绪反应"

更会等待进一步的信息更新& 但也有人的反应是! 期待反

转"甚至乐于见到反转& 一个比较典型的例子是"去年的中

国游客顺走日本酒店马桶盖一事"刚被曝出时"很多人对其

真实性存疑"这很正常& 接着有一家自媒体称"打电话到酒

店核实"酒店员工表示对顺走马桶盖一事(不知道%"这家自

媒体因而定性此事已被(反转%"这一(反转%信息传播甚

广"且不少人深信不疑!(果然反转) %然而"经权威部门证

实"此事为真&

想要避开谣言"反而走进另一种(套路%"原因恐怕是对

(反转%过于期待"没有把(存疑%精神贯彻始终***仅凭一

个电话"且应答的酒店员工身份不明"就能认定事件被(反

转%了吗+ 又如"有人发微博求援"表示自己被人身伤害"接

着有另一消息源声称"发生伤害事件是因为此人口出不逊&

有(围观群众%评论!(果然反转)%然而"且不论信息真假"所

谓(反转%只是补充了事件原因"并未推翻伤害事实"何来的

(反转%呢+

对(反转%过于期待"也会导致先入为主"蒙蔽了自己的

理性"不能不谨慎&

留住吟诗的安闲与从容
$%&#

汤嘉琛 自助和服务
连建明

"!'(

评论 随笔
新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmplb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn 首席编辑/赵红玲 责任编辑/郁晶陶2017年2月6日/星期一

A5

! ! ! !服务好不好是一个被经常讨

论的问题"所谓服务好不好"都离

不开人" 但眼下却是自助机器越

来越多"人的服务则越来越少&

随着人力成本不断提高"使用

机器便成为一个趋势"机器人也成

为一个火热的行业"不用说制造业

的流水线"就是服务业"也越来越

多使用自助机器& 最典型的是银

行"银行本来是主要依靠人服务的

行业"但细心的人可以发现"近期

很多银行网点都在改造"改造之后

增加了更多的自助机器"减少了人

工服务柜台&人工服务的大多数业

务如存款'取款'转账'查询"都可

以通过自助机器办理"因此"自助

机器减轻了工作人员的压力"也缓

解了排长队难题&

不过"越来越多的自助机器"

也带来新问题" 尤其给老年人带

来麻烦& 比如"交通卡充值本来都

是人工办理的" 最近也用上了自

助机器" 大多数地铁窗口都取消

了人工充值& 交通卡几乎是人人

要用的一张卡" 充值又是一个必

须的服务" 自助机器的确可以取

代人工充值" 问题是并不是人人

都会用自助机器" 尤其很多老年

人" 银行卡本来就用得不多甚至

根本不用" 他们上银行还是愿意

排队在柜台办理业务" 突然交通

卡也要自助充值" 他们往往不知

道怎么弄& 银行虽然增加了自助

机器"但没有完全取消人工服务"

储户还可以通过柜台窗口办理业

务" 即使银行工作人员引导储户

到自助机上办理业务" 工作人员

也会在一旁指导操作& 但现在的

交通卡自助充值" 几乎没有人工

指导" 让一些不会使用自助机的

人感觉非常不便&

以自助机器取代人工服务虽

然是一个方向"但需要循序渐进"

要考虑不同人群的现实状况"不

能一下子完全取消人工服务& 这

几年随着支付宝' 微信支付等非

现金支付大量使用" 中国现金消

费大幅下降" 这为自助机器大发

展创造了有利条件" 像交通卡的

自助充值就可以使用支付宝& 不

过" 千万不要以为支付宝已经很

普遍了"就不需要人工服务了"并

非人人用支付宝" 也不是人人都

会用自助机器" 现在还没有到完

全取消人工服务的时候" 要让更

多的人慢慢适应" 才能完全用机

器取代人工服务&

! ! ! !最近" 很多人的朋友圈都被

央视文化益智节目 ,中国诗词大

会-刷屏了& 准确来说"是被复旦

附中女生武亦姝刷屏了&在 $月 !

日播出的节目中" 这个高一女生

展现了深厚的古诗词功底" 并很

快成为微博热搜榜上圈粉无数的

(网红%& 即使武亦姝在随后的节

目中守擂失败" 她的名字仍活跃

在各种微信公号热文中&

客观地说" 一些网帖对武亦

姝的才情和颜值的吹捧有些过

誉&媒体和网友纷纷为其点赞"除

了因为她在(飞花令%等比赛环节

表现不俗" 更重要的原因是她本

身就是一个可以多重解读的话

题***有人将她视为提升节目知

名度的噱头" 有人将她作为教育

子女的榜样" 还有人感慨于(""

后%生活里不只有游戏和动漫&

听到武亦姝说她喜欢读陆游

和苏轼" 看到她在节目中对古诗

词信手拈来" 颇让人感慨的一点

是! 我们每个人在学生时代都曾

离古诗词很近" 但后来却离它们

越来越远"甚至觉得读诗'写诗对

忙碌的现代人来说略显矫情& ,中

国诗词大会- 这种小众节目以及

武亦姝这样的选手走红" 或许正

在于他们唤起了久违的诗意&

在我们引以为傲的传统文化中"

诗词是至关重要的一部分&从,诗经-

到唐诗宋词" 人们用诗歌记录生活'

抒情遣怀'针砭时弊"但这种诗情画

意的生活方式如今只能在古典小说

中找到踪迹& 读诗的人越来越少"固

然有复杂的历史和现实原因"这一事

实依然令人遗憾& 很多优秀传统文

化"正是这样没落乃至失传的&

在,中国诗词大会-最近的一

期节目中" 上海文来中学七年级

女生侯尤雯" 刷新了杀出 (百人

团%登上挑战台的最年轻纪录&无

论是武亦姝还是侯尤雯" 都生动

地诠释了(腹有诗书气自华%的含

义" 也让我们看到了古诗词如何

让她们感到自信和快乐& 而在她

们背后"是学校教育'家庭教育对

传承传统文化的重视&

任何一种生活方式都值得尊

重"但生活中不应该只有(油盐柴

米酱醋茶%"也应给(琴棋书画诗

酒花%留有一席之地& 至于孩子"

在教育功利化趋势日益严重的当

下" 让他们的课余时间被各种剑

指升学'考级的辅导班占满"还是

让他们适度接触一些不那么 (实

用%的传统文化教育"考验的是家

长和学校的教育理念&

推动传统文化传承工作"让

传统文化离我们的日常生活更

近"是大众媒介的一项重要功能&

在电视节目朝着(娱乐至死%的方

向一路狂奔的当下" 我们乐见更

多像,中国诗词大会-这样的(清

流%"以润物无声的方式激活人们

对传统文化的热爱&当然"也希望

更多的人在庸常的日子里" 能有

吟几句诗的安闲与从容&


